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! ! ! !马国川! 还有一个问题! 早在

!"#$年中央就提出!要求到%$$$年把

全国人口总数控制在!%亿以内"对于

你来说!这个目标是个巨大压力"

彭佩云! 这个目标是在!"#$年
《关于控制人口增长问题致全体共
产党员、共青团员的公开信》里提出
来的。当时中国政府确定了经济发
展翻两番的战略方针，为实现这个
目标，一方面要大力发展社会生产，
一方面要进一步控制人口数量。用
小平同志的话说：“我们把计划生育
当作一个战略问题。我们必须实现
这个目标。否则，经济增长的成果就
被人口增长吃掉了。”!"%&年“十二
大”把这个目标确定下来。但是，这
个目标很难实现，所以后来在表述
上已经开始有些变化，比如把“'&亿
以内”改为“!&亿左右”。
我到了计生委以后，发现绝大多

数地区都完不成人口计划，当时生育
计划由国家计委下达，哪个省份一年
生育多少孩子，都是有计划指标的。
!"%"年初我们发现，其他省区市都没
有完成人口计划，只有两个地方完成
了，一个是浙江，一个是新疆。
浙江工作做得好，力度大。新疆

政策比较宽松，好几种政策，所以也
完成了。计划生育干工作是很累人
的，辛辛苦苦还完不成计划生育的
任务，而且不是一个地方，这就必须
考虑计划本身对不对？

马国川!这是实事求是的态度"

彭珮云! 我这个人原来是搞教
育的，我觉得当时计划生育的方法
很强硬，方法很简单。即使这样都完
成不了，还要加压，就会激化社会矛
盾。各级党委、政府和广大计划生育
工作者费了很大的劲抓计划生育工

作，为什么绝大多数地区都完不成
人口计划呢？如果一个目标经过努
力也达不到的话，那就说明目标本
身制订得不合理。为了制定一个科
学的、符合客观实际的“八五”人口
计划，我们请中国人民大学人口所、
西安交通大学人口所、中国人口情
报研究中心等!!家研究机构进行预
测，其中也有国外的机构。预测的结
果基本上都是到世纪末差一点点到
!(亿，多数都是在)&亿%、"这个边
缘。我们与国家计委联合召开两次
研讨会。经过反复研究，我们提出了
制定人口计划的基本原则：既要体
现严格控制人口增长的要求，又应
该是经过最大努力能够实现的。根
据这个原则，经过反复测算，国家计
生委制定了比较符合实际的“八五”
人口计划和十年规划，向中央提出
到&$$$年全国人口总数的控制目标
调整为!(亿以内的建议，得到了中
央认可。

马国川!事实证明!这个调整是

必要的"

彭佩云!!"%%年总人口已过!!

亿，按照当时的人口增长速度，再有
*年，)&亿大关就被突破了。如果不
调整，目标不切合实际，就会产生两
个问题，一个问题就是采取强迫命
令的方式完成任务，还有一个就是
哄骗瞒报。要防止这种事情发生，制
订的人口计划必须是积极可行的。

连续召开八次中央计
划生育工作座谈会
彭珮云：计划生育关系到经济

建设和社会发展的全局，是一项艰
巨复杂的综合性工作。有了一个好
的人口计划还不够，计划生育部门

的职责和权力不对等，责任重大，权
力很小，所以要协调各方面，促使各
级党委、政府承担起责任来，采取切
实有效的措施完成人口计划。为此，
我们代中共中央、国务院起草了《关
于加强计划生育工作，严格控制人
口增长的决定》（以下简称《决定》），
并请求中央在全国人民代表大会开
会期间召开一次计划生育工作座谈
会，请各省区市的党政一把手参加。
)"")年，中央召开了第一次中央计
划生育工作座谈会。江泽民总书记
郑重宣布，计划生育工作在中央就
由他和李鹏同志负总责，今后每年
人大开会期间都要召开一次计划生
育工作座谈会。

马国川! 以后每年两会期间都

召开吗#

彭珮云! 每年都召开，一直到
)""%年，一共召开了八次。每次都是
总书记、总理参加，各省区市的党政
一把手参加。在我们这样的体制下，
如果能够让中央领导重视起来，工
作就好做了。)"")年中央下发了《决
定》，要求各级党委、政府务必把计
划生育工作摆到与经济建设同等重
要的位置上，党政一把手必须亲自
抓，负总责，各级党委和政府都要成
立人口与计划生育领导小组，承担
完成本地区人口计划的责任，实行
人口与计划生育目标管理责任制。
由于中央带了头，各地纷纷效

仿，计划生育工作被党委、政府摆上
了议事日程，从此进入了一个新的
发展时期。)""&年国家计生委召开
会议，总结推广山东等地实施人口
与计划生育目标管理责任制的经
验。人口与计划生育目标管理责任
制的推行，极大地调动了各级党政

领导和广大计划生育干部的积极
性，对于确保人口计划的实现，起了
关键性的作用。

马国川! 目标管理责任制是一

个好办法! 问题在于怎么防止地方

上为了达到目标弄虚作假呢#

彭珮云!实话实说，弄虚作假是
存在的，有时甚至计划生育统计报
表的水分相当大。)"%%年计划生育
统计报表汇总的全国人口出生统计
误差率高达(+!，有的省甚至接近
,$!。"$年代以来，国家计生委进行
了一系列的抽样调查。)""&年组织
了全国(%万人口的抽样调查，获得
一批重要的人口数据。

马国川!我听说!!""&年您还组

织了一批干部直接下到农村摸情况#

彭珮云!是有这么一回事。我们
组织了一批干部，不打招呼，自带干
粮，摸了(&个村子，发现出生人口有
相当数量的漏报，计划生育在基层
落实不到位。计划生育工作既然难
做，更要摸清实际情况。我们向中央
作了汇报，并召集各省计生委主任
开“敲警钟会”。从)""(年开始，连续
-年，我们每年组织力量采取不打招
呼直接进村入户的方式，抽查&个省
的基层计划生育工作，使我们对基
层人口出生情况、生育水平、计划生
育工作现状，以及统计报表的水分
有了比较深入的了解。我们对每次
调查的结果都进行了认真的分析，
向中央写了报告，同时通报各地，引
起了中央和各级党政领导的重视。
各地纷纷仿照国家计生委的做法，
进行各种形式的抽样调查，并采取
措施制止弄虚作假行为，努力提高
人口统计的质量，为各级党委、政府
对人口与计划生育工作的决策提供

了比较可靠的依据。

把计划生育纳入依法
管理的轨道

马国川! 在刚推行计划生育的

'$至($年代! 国家靠强有力的行政

措施来控制人口的增长"

彭珮云! 那段时期中国的生育
水平的确下降了不少，但付出的代
价也不小，既包括育龄妇女的身心
健康、公民的切身利益，也包括党群
干群关系。正是注意到这些问题，我
认为，解决问题就要加强计划生育法
制建设，把计划生育纳入依法管理的
轨道。其实，从七十年代末以来，国务
院计划生育领导小组和国家计生委
曾几次起草全国的计划生育法，为此
做了大量的调研、论证工作，先后形
成了&$多稿。)"%"、)""$年我也为立
法做了很多努力。但是，一部法如和
老百姓的利益一致，这个法是很好
立，但我们的计生政策和老百姓的
意愿有很大的差距，要立法是很困
难的，由于全国立法的条件不成熟，
所以我们先帮助和督促地方上制定
和完善计划生育条例。)""$年以后，
《行政诉讼法》《国家赔偿法》等法律
法规颁布实施，我们组织干部认真
学习有关的法律法规，学习毛泽东
关于正确处理人民内部矛盾的观点
与方法，使各级干部认识到，一些人
对计划生育有抵触情绪，是人民内
部矛盾，只能用说服教育的方法，而
不能用强制的压服的方法去解决，
否则，会损害党与群众的关系，败坏
计划生育工作的声誊。所以，我们就
提出计划生育工作实行“三为主”方
针。就是以宣传教育为主、以避孕为
主、以经常性工作为主。
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! ! ! ! ! ! ! ! !!"旧房子后来被拆除

蒋家巷的弄堂里，除了公安坊和姚家房
产等是几处比较像样的房子外，其余的都是
棚户区。我家算是弄堂口像样的房子，但也是
.+年如一日，房子越来越小，人口却愈来愈
多。我家原先为独门进出的，客堂间借给对面
纸箱厂做仓库，后来被厂家整理一下分配给
职工当住房。我家前楼住着二哥一家，后楼是
我母亲的住房。阁楼原先是堆放杂物，
我长大后便缩到阁楼中，后我侄子成
家，用去了前楼，我二哥夫妇便开始钻
阁楼，那是一个高仅 -尺，人无法直腰
的黑暗去处。
谈起蒋家巷里的棚户，那就更惨

了。我曾经到班上同学家中光顾过，全
家老少三代六口人，缩在一个仅 %平
方米的棚户内，上面搭建了一间阁楼，
自来水、烧饭都在门外。据说，有的人
家吃饭的地方都没有。蒋家巷到了夏
天，但见许多人都捧着饭碗在弄堂口
吃饭。弄堂内挤满了睡露天的木板床，
连自行车都无法骑。而蒋家巷的人都
练就了一身骑车的好本事，能够曲曲
弯弯地在人堆中穿梭而行。

)"",年我带着儿子、女儿回上海
时，特意在蒋家巷中里里外外地走了一圈。熟
悉的弄堂，陌生的脸，所有的建筑依旧，路面依
旧，只是换了人。老酒店的吴老板已过世，儿子
小羊则当铺卖酒。大饼摊已成为外地人来经营
的地方，油条不像当年那样金黄，买的人却还
不少。人们依旧无所事事，家中房子太小，常常
坐在自家门前，无神地打量着过路人。

弄堂口有一狭长棚户还在，当年是同学
“小老虎”一家栖身的地方，小老虎与我同
学，他的父亲是踏三轮车的工人，晚上三轮
车放在棚户旁，一家四口则在棚户内度日。
棚户尚在，人家确已搬走，后来成为一个公
用电话亭子。在棚户前的弄堂靠马路边，又
有一个用油毛毡搭起的棚，是当年的豆浆、油
条摊，早上上班的人们都在此处买豆浆油条，
而到了下午，则是著名的“朱大雄”卖羌饼的
时候。
说起当年朱大雄的羌饼，那可是我平生

吃过的最好吃的羌饼。一个汽油桶，砌成一个
大圆炉。寒风中，火烧得旺旺的。我们这些没

事干的小孩子，便都围在朱大雄的羌饼摊前，
这朱大雄是个年上 ,+的汉子，左眼红肿，性
情和气。但见一团面粉，在他手中，揉搓成一
条面团，然后在面团里加上他自己调制的五
香粉。一个扁平的圆锅中，浇上油，面团便放
进去，朱大雄有条不紊地往面团上撒芝麻，有
时芝麻掉在桌子，朱大雄还会拣起来一一塞
到围观的我们这些小孩的嘴里。最兴奋的是

羌饼煎好了，朱大雄把锅盖一推，一
股香腾腾的热气扑面而来，我们都
会情不自禁地用鼻子去迎合香气，
直馋得我们口水直流。四分钱一两
的羌饼，朱大雄用一把切面刀均匀
地分割，从来不用称。我有时馋得受
不了，便回家去向母亲讨四分钱，买
一块来吃。那寒冬的岁月，吃下这又
脆又香的羌饼，真是天下第一美食。
我当时不知道朱大雄在羌饼中放了
什么作料，便问他，他回答说，五香
粉。于是我也去店里买了五香粉，回
家也揉了一团面，偷偷地做了在锅
上煎，却又涩又苦。这朱大雄一定是
有自己的秘方。我从此再也没有吃
过这么好吃的羌饼。
蒋家巷的旧房子后来拆除。今

年在静安区民政局副局长陶云的安排下，我
们一行蒋家巷的老邻居俞宏根、吴文定、朱慧
桢、张永泰、周福国、虞忠懋、王经强等人受到
居委会主任和书记的热烈欢迎，座谈一小时
之后我们来到蒋家巷昌平路的原址。哪里还
看得到蒋家巷，只见一片高层住宅拔地而起，
雄伟而又乐居。我们费了很大的劲才找到了
原先朱大雄做羌饼的摊位原址，在那里拍了
一张照片。
我上小学的那一年是 )".+年，正逢三年

困难时期，粮食极度缺乏。城市里的人比起乡
村来，也许要好很多，虽然定量供应的粮食减
少了，但还可以有个温饱。不过上门讨饭的人
增多了，大部分来自安徽、河南。凡是有人上
门乞讨，我母亲总是有求必应，不管是白饭还
是南瓜，都会施舍给他们。那个时候市面上副
食品几乎看不到了，代之以红薯、南瓜之类。
至今我见到南瓜有点反胃，就是那个年代吃
得太多了。我记得当时的葱油桃酥是唯一可
以买得起的点心，偶然打打牙祭。

将军是怎样炼成的
吴东峰

! ! ! ! ! ! ! ! !第三章 战功"连载 #$#

许光达大将$阻敌三个旅进攻!掩护中央

机关安然转移

"#$%年 &月，胡宗南进犯延安。中央机
关撤至黄河边，被挤压于葭县、米脂、榆林三县
交界之狭小地区，西侧是榆林河、无定河，东面
是黄河，南面和北面敌大军步步压来，处境十
分危险。&月 "'日，时任西北野战军三纵司令
员的许光达将军奉彭德怀元帅令，火速前往保
卫中央机关转移。许光达将军回忆，&月 "%日，
率部冒雨到达指定地域———乌龙镇。一看吓了
一跳，仅隔一条雨裂沟，中央机关男女老少队
伍隐约可见。是时，将军召各旅旅长登高望之，
并下达死命令：“看到了没有，毛主席、党中央
就在前面。哪怕敌人的炮弹落在我们身上，也
不许后退一步！”&月 "&日上午，三纵于乌龙镇
以北与敌接火，激战一昼夜，阻敌三个旅轮番
进攻，掩护中央机关安然转移。事后，毛泽东称
赞此战曰：侧水侧敌本是兵家之忌，而我军却
犯了这个忌，取得了前无古人的胜利。

周士第上将$率%铁甲车队&驰援海陆丰

农民运动

"#($年 "(月 "" 日，孙中山大元帅府
“铁甲车队”接廖仲恺亲拟之“大元帅令”：派
大本营铁甲车队开赴广宁，保护农会，剿办匪
徒。周士第将军随“铁甲车队”日夜兼程开抵
粤西广宁，驰援农民运动。据亲历者回忆，周
士第将军与海陆丰农民运动领袖彭湃并肩指
挥作战，攻克顽固地主武装据点江家炮楼、黄
家炮楼，收缴各种枪支五千余枝。某战，一火
药包落在彭湃和周士第身旁仅一米远，被周
士第一脚踢飞，于空中爆炸，砂石烟尘落满彭
湃和周士第全身，两人仍镇定自若，继续指挥
战斗。有史家称，铁甲车队开赴广宁，是革命
军援助农民运动的开始，也是中国共产党掌
握的部队援助农民运动的开始。

周士第上将$贺胜桥之役出奇兵

"#()年 ""月，以周士第将军领导的“铁
甲车队”为基础，国民革命军第四军独立团于广

东肇庆成立。叶挺任团长、周士第任第
一营营长，后任团参谋长、代理团长。
此即为著名的“叶挺独立团”由来。北
伐路上，周士第将军率一营当先锋，打
头阵，飞兵平江，突袭汀泗桥，攻占贺
胜桥，激战武昌城，屡建奇功。

贺胜桥一役为北伐之关键一战。“叶挺独
立团”攻占贺胜桥，即打开了通向武汉的最后
一道大门。战前，吴佩孚曾视察桃林铺和印斗
山阵地，曰：“昔以汀泗桥一战而定鄂，今以贺
胜桥一战而定天下。”战斗中，单独攻入印斗
山附近的独立团五连，突遭吴佩孚部刘玉春
师反攻，三面受敌，进不易，退不许，停不宜，
后援乏力，形势十分危急。时任独立团参谋长
的周士第将军亲率机枪连和一二营增援，将
军下令将六挺机枪集中起来，一起开火，向敌
之制高点印斗山发起强攻。终克之，敌大败。

萧华上将$%少共国际师&威震沙场

"#**年 &月 )日，红军“少共国际师”于
江西博生（今宁都）诞生，萧华将军任师政委，
时年 )*岁。将军率数千“娃娃兵”驰骋疆场，
先后参加了黎川战斗、团村大战、驿前战役、
石城保卫战等。萧华将军战法灵活，或空城
计，或拖刀计；或迷魂阵，或麻雀阵；或火攻，
或水攻，声东击西，神出鬼没，“娃娃兵”威震
沙场，其战斗力几与主力部队不相上下。其
时，“少共国际师”师长为吴高群。

杨成武上将$长征路上过关斩将!屡立奇功

红军长征中，杨成武将军率红四团为前
锋，强渡乌江，攻占娄山关，飞夺泸定桥，突破
腊子口，开山劈水，过关斩将，屡立奇功。将军
作战善用奇兵，以奇制敌，以奇制胜。红四团
飞夺泸定桥。战后是夜，杨成武将军随刘伯
承、聂荣臻元帅登泸定桥视察，铁索铮铮，惊
涛骇浪。刘帅感慨道：“泸定桥，泸定桥！我们
为你花了多少精力，费了多少心血！现在我们
胜利了！我们胜利了！”杨成武将军言，刘帅素
理智冷静，如此动情实在少见。中央军委为了
表彰红四团，除了颁发一面奖旗外，还给 ((

位首先过桥之突击队员和团长、政委发了奖：
一套印有“中央军委奖”字样的列宁服、一枝
钢笔、一本日记本、一个搪瓷碗、一双筷子。抗
日战争中，杨成武将军调任冀中军区司令员，
率“雁翎队”于江河湖泊，创“地道战”于平原
阡陌，日军闻风丧胆，望之披靡。


